as well. His theoretical and conceptual contribution, especially his insistence on the question of belonging – both formal and practical – can be applied to other ethnic groups in different nation-states. This issue is of special importance at a time of conservative backlash against the failures, real or imagined, of the multicultural conditions of inclusion in Europe and North America.

Raanan Rein

Tel Aviv University

HERNÁN DOBRY: *Operación Israel. El rearme argentino durante la Dictadura (1976-1983)*. Buenos Aires: Ediciones Lumiere, 2011.

El Estado de Israel fue uno de los mayores proveedores de armas de la dictadura militar argentina que se inició con el golpe de estado del 24 de marzo de 1976 y que finalizó abruptamente como consecuencia de la crisis política y las protestas sociales desatadas después de la invasión militar a las Islas Malvinas en abril de 1982. De acuerdo a Dobry, "Israel se convirtió en uno de los principales proveedores de equipamientos militares de la Argentina, entre 1976 y 1986, con negocios del orden de los 707 millones de dólares, según datos recabados en esta investigación, lo que equivaldría a 1.548 millones de dólares en diciembre de 2010" (p. 165).

En ese período de sólo siete años se sucedieron cuatro juntas militares que gobernaron a sangre y fuego el destino de los argentinos. La sangre la proporcionaron los argentinos, pero una parte del fuego fue aportada por diversos países, entre ellos Israel, que abastecieron a las fuerzas golpistas y las pertrecharon para "enfrentarse" con la población civil argentina en el marco de la "guerra sucia", con Chile al suscitarse la disputa en torno al canal de Beagle, y finalmente en la guerra desatada contra el imperio británico.

El libro de Hernán Dobry trata de echar luz sobre las circunstancias que rodearon las ventas de armas de Israel a las Fuerzas Armadas argentinas, que no se habían realizado en los decenios anteriores, en un contexto muy particular: la masacre sistemática de opositores, muchos de ellos de origen judío, por parte de una oficialidad que mantenía una clara visión de mundo antisemita. Escribimos "echar luz" pues aún no existe acceso, a casi una generación desde los hechos, a gran parte de la documentación sobre el caso, particularmente en Israel. Por lo tanto, no se ha publicado hasta el día de hoy un trabajo exhaustivo sobre el tema. Con todo, el mismo sigue despertando polémicas en los dos países, y en los últimos meses se ha estrenado un largo documental de co-producción argentino-israelí, proyectado el 15 de enero de 2012 por la emisora estatal israelí Canal 1 en *prime time*, que lleva por título *Sin punto final*, realizada por el periodista y

164 E.I.A.L. 23–1

director Shlomo Slutzky, sobre los desaparecidos judíos en la Argentina y las relaciones entre ese país e Israel durante la dictadura militar. Además, se publicó una extensa investigación periodística: "Los vuelos secretos para buscar armamento en Israel y Libia", en el diario argentino *Clarín*, el 19 de febrero de 2012. Y una obra en hebreo del joven dramaturgo Boaz Gaón, *Argentina*, fue estrenada bajo la dirección de Sinai Peter por el Teatro de la Ciudad de Haifa a fines del 2011. Esta ficción se ubica en la embajada israelí en Buenos Aires durante la dictadura, e incluye la sangrienta represión, las ventas de armas, la ideología antisemita de los oficiales argentinos y el destino de los exiliados argentinos en Israel.

Este libro es el más completo publicado hasta el momento sobre el tema, basado básicamente en fuentes militares argentinas y en agentes locales de las empresas exportadoras israelíes. Dobry entrevistó a decenas de oficiales de todas las fuerzas y de distintos grados, y este notable esfuerzo rinde sus frutos en casi 450 páginas que proporcionan un pormenorizado cuadro del tipo de armas, sus destinos, fechas de entrega y utilización, y hasta los nombres de militares, técnicos y traficantes de armas involucrados en cada una de estas compras. De acuerdo al libro, las Fuerzas Armadas argentinas compraron todo tipo de armas y municiones, y hasta cocinas de campaña y ropa; desde el avión "Mirage" hasta el abrigo denominado *dubón* (osito), en esa época de uso frecuente en Tzahal (Fuerzas de Defensa de Israel), que costaba sólo US\$ 29,90 y del que fueron vendidos decenas de miles.

La laboriosa, y por momentos tediosa, enumeración de tipos de armamento, calibres, fechas de compra y comentarios sobre su posterior utilización no le quita profundidad al tema tratado. Leído desde Israel, aporta más de una sorpresa; algunas de ellas son discutibles, otras aleccionadoras, como el testimonio de uno de los últimos miembros de las Fuerzas Armadas que gobernó Argentina siendo oficial en actividad, el brigadier general (en retiro) Basilio Lami Dozo. Lami Dozo, miembro de la última Junta Militar, es quien explica que la venta de armas nunca fue utilizada por el gobierno israelí para presionar sobre cuestiones de derechos humanos y ni siquiera a favor de los desaparecidos de origen judío. "Nunca nadie me llamó. Jamás. Yo hablé con el embajador israelí aquí varias veces. Nunca me pidieron nada", dijo Lami Dozo al autor del libro (p. 150). Con estas declaraciones, el ex-miembro de la Junta Militar destruve una levenda pacientemente tejida por medios gubernamentales y diplomáticos israelíes, según la cual las armas fueron vendidas "para proteger a la comunidad judía" o "para salvar presos o desaparecidos judíos". Basilio Arturo Ignacio Lami Dozo es descendiente de sirios y libaneses que emigraron del Imperio Otomano a la Argentina. Fue ascendido a brigadier general y nombrado comandante de la Fuerza Aérea Argentina en diciembre de 1981; en agosto de 1982, tras la derrota militar en la Guerra de Malvinas, fue pasado a retiro.

Un espinoso tema tratado en el marco de la investigación, pero lamentablemente sin la envergadura necesaria, es el pago de cohechos o sobornos ("coimas" en castellano argentino) en la venta de las armas. Se insinúa que las "coimas" existieron y que comprometieron a las dos partes: la que las recibió y la que las otorgó. Lo que agrega un nuevo cariz a las trágicas relaciones militares entre Israel y Argentina.

Operación Israel. El rearme argentino durante la Dictadura se convertirá con el tiempo en una lectura indispensable para aquellos que quieran estudiar esa época, tanto en Israel como en Argentina. Probablemente el uso de las armas para imponer un régimen militar extremadamente represivo, cuya única misión era tratar de apuntalar una economía capitalista dependiente en crisis, es una cuestión que pertenece sólo al pasado argentino reciente. En lo que respecta a Israel, el país sigue abasteciendo de armas y pertrechos a todo tipo de regímenes. Y esta es una cuestión del presente.

Efraim Davidi

Universidad de Tel Aviv

LIZ HAMUI: *El caso de la comunidad judía mexicana: El diseño estructural del estado durante el siglo XX y su interrelación con las minorías.* México: Colección Dime, Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, 2009.

El presente libro de Liz Hamui, *El caso de la comunidad judía mexicana*, revela un cuadro complejo acerca de las relaciones entre la mayoría y las minorías, enfocándose en la comunidad judía, y hace hincapié en los cambios producidos en estas relaciones. Asimismo, se nos ofrece un panorama tangible sobre la historia de la colectividad judía y su relación asimétrica con el gobierno y con la cultura mexicana que la acogió.

El libro, de 158 páginas, consta de siete capítulos, precedidos de una presentación y una introducción y seguidos de una conclusión, glosario y bibliografía.

En la introducción, la autora plantea de forma clara los propósitos de su análisis sociohistórico y los antecedentes que permiten estudiar a los judíos como grupo minoritario en México. Hamui se propone explorar la manera en que la comunidad judía de México interacciona con otros espacios culturales, a través de distintas pautas cronológicas.

En el primer capítulo, se explica *a grosso modo* qué es el judaísmo, sus múltiples definiciones en diferentes contextos geográficos, sus preceptos y significados culturales, costumbres y creencias. El hecho de que Hamui aborde este tema